

PRESENTACIÓN

Los cambios en el acontecer económico nacional no son aislados del contexto de la globalización en el mundo, las repercusiones de las manifestaciones económicas, sociales, políticas y ambientales inciden en todo el globo terráqueo, fenómenos como las crisis económicas globales, los cambios políticos, las fricciones de los mercados laborales, los cambios en los precios de los commodities, de los carburantes, los desequilibrios ambientales por el cambio climático, las luchas armadas, la violencia, el terrorismo, la migración forzada y desplazamiento de refugiados, la conflictividad social, la lucha de territorios generada por disputa de tierras, construcción de represas y la minería, entre otros son reflejo de lo que acontece en el mundo que debe de investigarse, analizarse y vincular su estudio desde el ámbito académico, no solo con el fin de obtener conocimientos científicos, sino para contribuir en la orientación de la sociedad sobre las causas y efectos del comportamiento y evolución económica y social.

El Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales (IIES), entidad adscrita a la Facultad de Ciencias Económicas, Administrativas y Contables (FCEAC) de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), desde su origen en 1958 ha seguido de cerca el acontecer económico y social mundial, así como los ocurridos en la región Latinoamericana y Centroamericana, para que los análisis nacionales no sean aislados de los cambios de contextos que ocurren en el mundo. Algunos pensadores indican que estamos en una “época de cambios”, pero otros de más avanzada indican que estamos en “cambio de época”, que significaría a su vez cambio del paradigma vigente.

En ese contexto las instituciones académicas, principalmente cuando son públicas, están obligadas a monitorear el acontecer económico y social de la sociedad, que en el ámbito del país en los últimos años se manifiesta en el cambio de las aceleradas tendencias económicas hacia la liberalización de mercados, la introducción de nuevos tratados de libre comercio, la privatización de entidades públicas, la implementación de asociaciones público-privadas, concesionamientos de bienes nacionales como carreteras, aeropuertos, puertos, permisos de explotación minera, forestal, exoneración de tributos a empresas extranjeras, fideicomisos, reconversión de matriz energética, entre otras, que si bien es cierto producen algún efecto macroeconómico positivo en el producto interno bruto, también genera efectos en la gestión pública palpables en la pérdida del estado de bienestar, deterioro en la protección social, de eficiencia del sector educación, salud y de leyes que derivan en precariedad laboral. A su vez los resultados son opacados cuando hay poca transparencia gubernamental, endeudamiento público extremo y denuncias de corrupción aplacada mediáticamente, que decir de los efectos en la población en los continuados niveles de pobreza, aumento de la desigualdad, violencia y deterioro de los derechos humanos y de participación de las comunidades. Ante este panorama sombrío la academia no puede estar al margen de esa realidad, más bien debe ser “Lucem Aspicio” que contribuya con la sociedad estudiando, creando ciencia, enseñando, divulgando y presentando propuestas que permitan una nación con mayor bienestar para todos.

En esta oportunidad el IIES en su órgano principal de divulgación académica presenta el volumen 7 de la Revista Economía & Administración (E&A), cinco trabajos de investigación cuyos temas se enfocan en el estudio del mercado laboral, inteligencia de negocios y educación, con el fin de contribuir en la generación de conocimiento científico desde la academia.

El primer trabajo elaborado por los economistas Kenia Meza, José Cabrera y Cinthya Arteaga se titula “Aportes y Características del Cuenta Propia en el Mercado Laboral Hondureño” que permite identificar y caracterizar a este segmento tan importante de la economía llamada informal, que son los cuentapropistas, aquellas personas que trabajan de manera independiente, usualmente con baja productividad y con ingresos bajos, comúnmente de baja calificación profesional.

Los ingenieros Marvin Aguilar y José Luis Rodríguez presentan su artículo “Comparación de Acciones de Inteligencia de Negocios en los Principales Sistemas Gestores de Bases de Datos del Mercado” asegurando que el uso de un sistema gestor de bases de datos (SGBD), que preste la mayoría de los servicios necesarios para un modelo de inteligencia de negocios supone una disminución en el uso de los recursos en las instituciones. Los autores estudian seis SGBD en sus funcionalidades, potencialidades, versiones, características, requerimientos técnicos y financieros de hardware y software y de acceso libre o comercial, todos estos elementos de utilidad en la toma de decisiones al momento de invertir en la inteligencia de negocios.

El tercer trabajo de investigación “Determinantes de la Empleabilidad en el Mercado Laboral” de los autores Karoll Cerrato, Lilian Raquel Argueta y Julio Cesar Zavala, presentan un análisis exploratorio y de contexto de la oferta y demanda del mercado laboral enfocado en la educación superior con el fin de conocer cuáles son los principales factores que inciden en la contratación o no de un profesional, percibiendo que para propiciar una empleabilidad sostenible es necesaria una debida articulación entre la oferta de graduados universitarios y la demanda del mercado laboral a fin de garantizar la explotación de los recursos con que cuenta el país.

“Educación e Ingreso Pér cápita en Honduras” es el nombre del artículo que nos presentan los investigadores junior Mario Ramos, Carla Solís, Israel Hernández, Melissa Redondo y Carmen Hernández para comprobar si el nivel de ingreso que percibe un hondureño es mayor a medida se incrementa su nivel educativo. A través de un modelo econométrico muestran que un hondureño con un nivel de educación primaria completa percibe un 14.4% más de ingreso, que otro que no tiene un nivel educativo; si la persona cuenta con educación media completa, percibe un 74.5% de ingreso más; y si la persona tiene un nivel educativo superior, percibe un 108.1% de ingreso más.

El Doctor Jorge Flores Silva en su trabajo “Simultaneidad y Complementariedad entre Economía y Educación” presenta un análisis de esta relación y cómo la economía global impulsa

modelos de educación para la eficiencia y el mercado, dando primacía a la educación tecnocrática que privilegia lo virtual sobre lo real, teniendo el riesgo que lo técnico opaque el conocimiento y la investigación que lleva al descubrimiento. Sostiene que la educación es un reflejo del modelo económico que se impulsa, la política educativa queda subordinada a la política económica y la actividad de las empresas sobre la base de la educación se realiza bajo la modalidad de actividades simples y mecánicas que desarrolla un aparato productivo rezagado.

Finalmente, queremos invitar a los profesionales y estudiantes a vincularse con el IIES en sus actividades académicas, docentes, capacitación y principalmente de investigación para postular ideas y publicar artículos en este órgano de divulgación.